

Redacción  
Administración  
e Imprenta:  
Ambrosio de Morales, 8

Año XXV.—Número 7.700

### Madrid

#### Asistencia social

Bien el señor Puig y Cadafalch que los atentados de Barcelona débense a que los Tribunales no funcionan normalmente, no castigan; y como la justicia está relajada, se producen disturbios incontables y prevalece la norma de conducta de solventar directamente las cuestiones personales.

De manera que a juicio del presidente de la Mancomunidad Catalana el problema de la administración de justicia, bien por que esta relajación? Por flaqueza de ánimo de jueces y magistrados? Siendo así, nos parecería poco que fueran destituidos, cosidos á unos autos y encerrados en la cárcel. Pero no es eso. Los funcionarios de la administración de justicia quieren, y no de cualquier manera, sino con vehemencia, cumplir el deber profesional ciudadano y social; empero para cumplirlo han menester de la asistencia de los demás ciudadanos, pues ella nada pueden hacer aquellos. Los delitos que no se castigan, se multiplican. Ciertamente. Si no hubiera situación para los robos y las estafas, cesaría como la espuma el número de los ladrones y estafadores. Más para castigar, hay que enjuiciar y enjuiciar es necesario, cuando los delincuentes niegan, testimonios que prueban los delitos, testigos que digan simplemente lo que ven y lo que oyen.

Pues bien, esta asistencia social á los Tribunales y autoridades no existe, tiempo há, en Barcelona, y por desgracia tampoco en otras ciudades. Aquí llevo contados tres ó cuatro atentados impunes. Además, la evasión de algunos de los autores y cómplices del asesinato de don Eduardo Dato, no se explica sino por esa falta de asistencia y porque los criminales hallaron gran copia de encubridores. Y esto ¿se puede remediar? ¿se pretende, por ventura, que los Tribunales condenen sin prueba? Quienes pretenden eso, en tanto que ni señalan un indicio, ni prestan una declaración que facilite la misión de los Tribunales, merecerían, por egoístas y cobardes, y por delincuentes también (en cuanto denegaban el debido auxilio á la justicia y se instituyen en encubridores de grandes crimenes), que se les aplique el procedimiento que insinúan y dieran con sus huesos en la cárcel. Ahora, que eso de Barcelona y de otras partes no puede continuar; y si continúa será porque nos encontramos en período de descomposición y como de ciertos enfermos, se podrá decir, sinó de España, de gran parte de su sociedad que tiene ya facies hipocrática...

MIGUEL PEÑAFLORES.

#### Cámara Oficial Agrícola de la provincia de Córdoba

A los señores terratenientes del término municipal de Córdoba.

Acordado en la reunión de propietarios celebrada en el domicilio de esta entidad el día 17 del pasado mes de Mayo, aceptar la rectificación de la revisión efectuada por el Catastro y que el importe del presupuesto se ingresara por la Cámara, previo el aval hecho por los concurrentes, á base de que por la misma se hiciera efectivo el cobro á cada uno de los propietarios, y habiéndose llevado á efecto lo acordado, esta entidad hace presente á los señores terratenientes del término municipal de Córdoba, que pueden pasar por la Secretaría de la Cámara Oficial Agrícola, sita en el Circulo de Labradores, todos los días laborables, de diez á una de la mañana y de cuatro á seis de la tarde, para hacer efectiva la cantidad que le corresponda abonar, teniendo en cuenta que el recibo gira á base del líquido imponible porque vienen tributando las fincas y el 0.40 por 100 como tipo de imposición, que ha estimado prudente consignar.

La rectificación de la revisión ha sido acordada por el Consejo de Ministros.

Córdoba 1 de Junio de 1923.—El Presidente, JOSÉ RIBÓB.

### Intereses provinciales

#### ¿Hay petróleo en Córdoba?

Aún cuando sea repetir cosas sabidas, no ya por técnicos, sino por profanos que por distintas causas han tomado este asunto, erose indispensable dar una idea, á modo de introducción, al tema propuesto. Tema más ocasional que nuevo, pues ya Herodoto describía los manantiales petrolíferos de Zante, agregando que en esta isla, para emplear esa sustancia combustible, había que comenzar por separarla de las aguas saladas que la acompañaban.

No he de insistir en numerar la serie de manantiales salados de nuestra campiña. Las salinas del Plan y de los Piedros en Lucena, las de las Puercas en Aguilar, la de la Aurora en Rute, la de los Navazos en Cabra, las de la Casilla de la Doctrina y de los Granadillos en Baena, la de los Santos en Montilla y la de Duernas en Córdoba, son, entre otras, muy interesantes. Y es asunto este de los veneros salinos, que como se verá en lo que sigue tiene mucha importancia en la clase de estudios que en el momento nos preocupa; por ello he de agradecer de antemano cualquier ilustración que sobre el particular se me haga.

Tan interesante y de tal importancia que ya podríamos desear que la historia se repitiera, pues la gran industria de petróleo en los Estados Unidos realmente fué el resultado de la explotación de las lavas salinas que en aquella extensa República americana se realizaban. Anótase en la historia del petróleo y en la de la perforación por sondeo, que en 1906 en el Estado de Virginia, empleando los hermanos Ruffner el método, lograron obtener agua salina y en algunos casos también importantes cantidades de petróleo; y al mismo tiempo, en Barksville, del Estado de Kentucky, se extrajeron también con las aguas salinas que se buscaban, cantidades considerables de petróleo en 1829; por cierto que en uno y otro caso el hallazgo de esos combustibles fué mal recibido y considerado como perjuicio, dado el fin que como los sondeos se perseguía; sin pensar que, andando el tiempo, en el esta fundamentada la raíz de las principales industrias que harían grande á aquella nación.

Hay, pues, una cierta posibilidad de reconocer en los manantiales salinos indicios de petróleo; y constante ante todo que yo en estos artículos he comenzado por interrogar si hay petróleo en nuestra provincia, y que siguiendo mi razonamiento ahora planteo la posibilidad de ello; es decir, que la interrogación persiste.

Dentro de ese marco impreciso de las aproximaciones y de las hipótesis y en el caso de considerar un manantial salino, se puede apreciar nuevos indicios por la observación del venero, sencillos y al alcance de la persona menos versada en la cuestión, y que voy á enumerar ligeramente, ya que son nuevos elementos de juicio que pueden contribuir á aclarar el asunto fundamental que nos preocupa. Primero, observando si el agua burbujea. Segundo, aplicando á esas burbujas y viendo si el gas que de las mismas se desprende arde. Tercero, consignando si esos desprendimientos tienen un olor desagradable y característico, que recuerda sin ser igual al del sulfuro de carbono. Cuarto, tomando buena nota de las rocas ó piedras de las inmediaciones, incluso muestras de ellas y consultando para su clasificación con un técnico, ó bien con la jefatura de Minas del Distrito, que asesora gratuitamente en este caso. Quinto, incluyendo entre esas notas, de una manera especial, si en las canchales se ve yeso y azufre. Sexto, golpeando las piedras, principalmente las llamadas vulgarmente nacozidas, que se vean en las inmediaciones y oliéndolas después del choque, pues algunas desprenden una emanación que recuerda la del petróleo. Séptimo, atendiendo á la superficie del agua en el manantial, y si este corre observando también la reguera ó canal que forme; en esa superficie puede aparecer una capa ó película tornasolada; de ser así, con una varita ó palo agítese sin llegar á enturbiar el líquido; si aquella se separa y

#### ¡Siempre igual!!

De Homero la asembrosainteligen (cia)

y alta penetración, en la Odisea puso esta sentencia en boca del argivo Agamenón.

«La gloria del poder y la fortuna que ávide busca el hombre en su quietud, en rigor de verdad, tan sólo es una dorada esclavitud.»

Camina siempre por igual sendero la vana, incorregible Humanidad; aquella afirmación de grand Homero sigue siendo verdad.

J. FEDERICO MUNTADAS.

rompe en trozos se trata de un compuesto de hierro, ageno de momento á la investigación que se persigue; si por el contrario sigue adherida al agitador, como si fuera una mancha de aceite de oliva, en este caso debe recogerse la sustancia en un bote en la mayor cantidad posible y merecer ser analizada; al menos, una prueba por adelantado de que se trata de petróleo, consiste en recoger esa sustancia aceriéndole por encima un papel secante y viendo si después de humedecido éste, seguidamente, arde con facilidad.

Todos estos elementos de juicio son muy interesantes, porque se ha visto que los veneros de agua salada y ciertos yacimientos de sal están íntimamente relacionados con los de petróleo en todos los países del mundo; así mismo se ha comprobado que esa relación es muy íntima y enlazada también de una manera general con los desprendimientos de gases naturales, que en las grandes fuentes de petróleo alternan con este y con aquellas aguas en los desprendimientos; finalmente, es otra conclusión experimental que el azufre, el yeso, y aún los gases que no arden, pueden ser productos originados en la formación de un depósito petrolífero.

A. CARBONELL T.F.

### GRAN TEATRO

#### El madrigal de la cumbre

La comedia de don Juan José Lorente, estrenada anoche, no entusiasma al público.

Ni aplaudida ni silbada, apenas exige de nosotros dos palabras, obligándonos á la restricción del exeso de original que hay para otras secciones del periódico.

Lo mejor de la obra es la conclusión, el acto del protagonista. Lo peor el dolor de la antagonista y de los suyos.

El protagonista, hombre casado, se enamora de Guadalupe y de aquí surge un idilio, que al var los vuelos que alcanza, hace lo único lícito, lo que el deber inspira: poner tierra por medio y huir, pues desde José á ahora, para esa clase de tentaciones el mejor remedio es dejar la capa y alejarse, que el que ama el peligro en él perece y quien trata de engañarse á sí propio, flando en las propias fuerzas, á la postre sucumbe.

La tendencia, el colorido, como se ve, es plausible, es honrado. Lo inexplicable es que una familia digna, sabidora del obstáculo de aquellos amores, no vea con repulsión ese amor y aún se permita llorar con Guadalupe, que ésta al fin, ya que no la razón moral aduce la del poeta: *Cómo se arranca el hierro de una herida* (herida) su amor de las entrañas me arrancó, aunque sentí al hacerlo que la vida me arrancaba con él.

La interpretación, como casi todas las noches, menos que mediana.

MORSAMOR.

#### Subasta de obras

Se saca á subasta la construcción de un edificio para Asilo de niños, que se llamará de San José, en la calle Jesús Nazareno, de esta ciudad. El plano y pliego de condiciones estarán de manifiesto en la calle Encarnación, núm. 10, todos los días desde las 9 á las 19, desde hoy hasta el 8 de Junio próximo. Córdoba 19 de Mayo de 1923. 8-7

#### Graneros

Se arriendan. Para tratar: JOSÉ DE RIOJA. -- Córdoba

#### Estatuto general del Magisterio de Primera enseñanza

##### CAPITULO III ENSEÑANZA

Artículo 9.º Regirá el plan vigente de enseñanza sin perjuicio de que el maestro, de acuerdo con la Inspección fije aquellas materias que hayan de especializarse, atendiendo á razones locales.

Art. 10. Se procurará el funcionamiento de la Escuela durante aquellos períodos en que pueda ser mayor y más constante la asistencia de los niños á ella. A este fin, los maestros y la Inspección formarán el almanaque escolar de la localidad, que será sometido á la aprobación de la Dirección general.

Exceptuando los domingos y fiestas nacionales, son suprimidos todas las demás, que podrán acumularse en un solo período de vacaciones.

Los días laborables no podrán exceder de sesenta y cuatro al año, y serán cinco las horas de clase durante el día.

Art. 11. En toda Escuela Nacional se dará también la enseñanza de adultos, cuyas clases serán nocturnas, en la época más conveniente para la asistencia de los alumnos, teniendo preferencia para la admisión los individuos analfabetos mayores de catorce años.

El maestro podrá establecer clases alternas, una para analfabetos y otra de especialización de determinadas enseñanzas para aquellos alumnos que posean la cultura general.

La duración de las clases nocturnas será de dos horas, y el período de su funcionamiento se acomodará á la regla general establecida en el artículo anterior.

Art. 12. Cuando no funcione una Escuela por falta de local ó sea clausurada por amenaza de ruina el que ocupa, la Inspección está obligada á comunicar mensualmente á la Dirección general sus gestiones y el resultado de las mismas para obtener el funcionamiento de dicha Escuela. En caso de notoria negligencia ó abandono por parte de las autoridades locales, propondrá la supresión.

Art. 13. Las Escuelas cuya asistencia sea menor de diez alumnos y las que no funcionen durante la mayor parte del año por falta de ellos serán trasladadas á otra localidad donde sean necesarias, previa propuesta de la Inspección elevada á la Dirección general de primera enseñanza.

Art. 14. Se hará efectiva la responsabilidad del Inspector en el caso de que existan dentro de su zona Escuelas en tales condiciones y no haya formulado la propuesta razonada de supresión de las mismas.

Art. 15. Cuando el Ayuntamiento no pueda suministrar casa decente y capaz para el maestro y su familia, habrá de satisfacerle, en concepto de indemnización, la cantidad que le corresponde, según la siguiente escala:

Poblaciones menores de 500 habitantes 100 ptes., de 501 á 1.000 150, de 1.001 á 5.000 250, de 5.001 á 10.000 500, de 10.001 á 20.000 750, de 20.001 á 40.000 1.000, de 40.001 á 100.000 1.250, de 100.001 á 500.000 1.500 Madrid y Barcelona 2.000.

A este efecto, en todos aquellos casos en que haya de tenerse en cuenta el censo de población, se estará al último publicado por el Instituto Geográfico.

Los maestros cónyuges residentes en la misma población disfrutarán de una sola casa-habitación ó de una sola indemnización en su caso.

#### Para adquirir las mejores camas doradas y muebles

con un 25 por 100 de rebaja, dirigirse á la gran exposición que presenta en la calle de Jesús María, núm. 1, de Córdoba

#### Antonio de la Torre Venzalá

Jesús María, 1.—Córdoba

Esta casa no tiene sucursales

F. Guijo Dentista Calle Góngora, sin número

#### Las elecciones de diputados provinciales

Mañana se celebrará la proclamación de candidatos para diputados provinciales.

En esta provincia, como ya dijimos, corresponde la renovación á cuatro distritos.

En cada uno de los distritos y á título de información, diremos que por Córdoba van á la reelección don Rafael Jiménez Amigo y don Francisco Muñoz Cobo, y el tercer lugar en la candidatura conservadora-liberal, lo ocupará el señor Escobar, de Villaviciosa.

En Cabra, los conservadores don Francisco Campos Navas, don José Bujalance Santaella, don Luis de la Iglesia Varo y don Manuel Merino.

Nos dicen que quizás luche por este distrito un notable jurista egarense, que ya fué diputado conservador.

En Montilla se desconocen los nombres de los amigos que presentará el diputado señor Fernández Jiménez para tres lugares, dejando el cuarto para el republicano señor Jiménez Castellano.

Se ha dicho que los socialistas presentarán al señor Azorín.

Por Montoro se cree se aplicará el artículo 29, siendo elegidos don Carlos Francés Comenge y don Tomás González de Cavales, liberales, y don Juan Antonio Benítez y don José Carrillo Pérez, conservadores.

### TRIBUNALES

Juicios para el lunes:

Sección primera.—Córdoba, robo, contra Juan García Rodríguez; defensor, señor P. Blanco; procurador, señor Usano

Sección segunda.—Aguilar, hurto, contra Juan Muñoz Castro; defensor, señor Calderón; procurador, señor Sáiz.

Mañana se verificará en el Colegio de Abogados la elección de diputado primero y segundo.

La Sala primera ha dictado sentencia en la causa de Lucena, por lesiones, contra Antonio Serrano Ruiz, siendo aquella absolutiva.

La Sala segunda sentencia en la de Fuente Ovejuna, por hurto, contra Joaquín Rodríguez Margarejo, siendo condenado á 2 meses y 1 día de arresto.

### MILITARES

El coronel de caballería don José G. de Uzqueta, comandante don Vicente Torres Linares y teniente don Gregorio Gallo Mota, marcharon á Madrid á la Junta general del Colegio de Santiago.

El maestro armero de la Reina don Epifanio Iglesias, solicita dos meses de licencia.



**AIRE**

No sufra V. las molestias del calor pudiendo evitarse con un gasto insignificante

Pida V. los ventiladores de esta marca.

#### Boletín Religioso

Santo de Mañana.—San Lis. rdo. Jubileo Circular.—Mañana en la Catedral predicará el canónigo D. José Molina Ruiz, y en el triduo eucarístico que termine por la tarde el canónigo doctoral como ayer y hoy.

San Hipólito.—Todos los días del mes del Sagrado Corazón misa de 8 comunión reparadora y meditación.

Corpus.—La novena al Santísimo continuará las 7 de la tarde con sermón, costeada por D.ª Manuela Blanco, por sus difuntos.

San Cayetano.—Para solemnizar la gran fiesta del Corpus se celebrarán en esta iglesia los siguientes cultos:

Todos los días de la octava se expondrá S. D. M. a las seis de la tarde, se cantarán los maitines y a las siete se rezará el santo rosario y se dará la Bendición con el Santísimo.

El día del Sdo. Corazón de Jesús a las seis y media habrá misa solemne con exposición de S. D. M. y se hará la consagración al defuncto Corazón.

Santa Marta.—Mañana tercer día de novena al Sagrado Corazón de Jesús con maitines y maitines. A las 6.15 cánticos y sermón que predicará los tres primeros días el R. P. Antonio Monjo, C. M. F. y los restantes el R. P. Santos Rodríguez, C. M. F. Costea estos cultos D. Eduardo Cadenas.

San Pablo.—En los nueve primeros días de este mes de Junio, se expondrá S. D. M. en forma de Jubileo, por la mañana en la Misa de las ocho; y por la tarde media hora antes del toque de oraciones, en sufragio del alma de D.ª Rafaela Barbudo (q. e. p. d.), haciéndose al mismo tiempo un piadoso ejercicio en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Este diario se publica con censura eclesiástica

#### JOYAS DE LA CATEDRAL

#### La lámpara del altar mayor

Fué nuestra grandiosa basílica en los siglos pasados, una de las catedrales españolas que más riqueza artística poseía, debido á las magníficas y espléndidas donaciones que hicieron á la misma ilustres prelados, capitulares y magistrados; actualmente existen algunas piezas de mérito extraordinario; pero desde la época de la dominación francesa quedó reducido á lo puramente necesario y, de ellas vamos á hacer un breve comentario sobre la que encoabeza éstas líneas.

En medio de la gran bóveda cuadrangular rebajada, de la capilla mayor, pende una lámpara de plata, notable por su sencillez y grandeza, pues pesa 16 arrobas, 18 libras y diez onzas, cuyo disco tiene de diámetro 1'85 ms. y su altura 6, está asida por ocho gruesas cadenas del mismo metal.

Esta pieza excepcional, cuyo trabajo es un asombro de cincelado, demuestra de un modo rotundo que los artífices que la labraron poseían un dominio tan grande y tan vasto conocimientos en tan difícil arte, al hacer esta obra bellísima, que con razón la platería cordobesa tenía fama mundial. Fué donación del Obispo de Córdoba don Cristóbal de Lobera, en 1636, cuyos esondos aparecieron en la misma. Era bastante mayor antes que se renovase en 1728, en cuya ocasión se le quitaron adornos para remediarle el daño que cayéndose había recibido.

Ha tenido varias restauraciones y piezas en los años de 1782, 1830 y 1887 y acualmente han hecho lo último con un gran primer y conocimientos perfectos la importante casa de orfebrería de los señores Casancho, como también la del magnífico altar de dicha capilla que es de plata y de mucho gusto, que hizo en Madrid el célebre Martínez y que donó el Obispo don Pedro Antonio de Trevilla, en 1.816.

En verdad debemos congratularnos de que el ilustre Cuerpo Capitular haya iniciado el camino que podemos llamar de engrandecimiento, por el acierto que han tenido de que pueda admirarse una de las piezas más santas de la siba rival platería cordobesa, que estaba obscurecida por la sociedad y sepa su delegado el obrero mayor de la misma señor López de la Manzanara, que todos los amantes del arte le estarán reconocidos por su amor á las cosas bellas.

MEZQUITA.

#### Sabiniano Lumbrosas

Abastecimiento de carnes  
Oficinas: Puyo, núm. 25

#### PRECIOS AL PÚBLICO

Precios de la carne: Vaca con hueso, 3'00 pesetas kilo; id. sin hueso, 4'10; ternera con hueso, 3'50; id. sin hueso, 4'70; mucho, 2'70.

## Villa del Rio

### HOMENAJE A UN MEDICO

Tuvo lugar en esta villa el día del Corpus una fiesta harto simpática y que manifiesta catástrofica en su hermoza: son los sentimientos que albergan en el corazón de todos sus habitantes.

Trátase de un médico, honra de su clase, que practicando con verdadero apostolado su noble misión, ha proseguido beneficios sin cuento; ha hecho con el bálsamo de su caridad inagotable, que el pueblo entero, sin distinción de matices, le rinda un tributo de admiración y de cariño, y coneguido que el nombre de don Fernando Lope perdura eternamente y sea pronunciado con veneración por todos los villarrienses.

Consistió el acto en entregar al nombre de señor una artística placa de plata, costeada por suscripción popular, iniciada por varios señores de la localidad, los que poniendo á la tribuna su entusiasmo, actividad y altruistas impulsos, han conseguido un triunfo rotundo é innegable.

Además del rito presente, el Ayuntamiento ha acordado con el común sentir popular, y coincidiendo con el homenaje (que de este formaba parte) la deducción de las vías más importantes de la población el nombre del varón justo; modelo de esposo, de padres y de caballeros cristianos.

Al comenzar el acto, el presidente de la comisión organizadora, en breves y sentidas palabras, expuso el desarrollo de tan plausible idea, siendo muy aplaudido al terminar.

También leyó varias adhesiones, entre ellas unas muy cariñosas de los señores hijos de Manuel Frago, del ayudante del gobernador militar de la provincia, don Diego de León, y del culto oficial de Telégrafos don Ricardo Lope Martín.

A continuación hicieron uso de la palabra el alcalde señor Marqués del Castillo y el señor cura párroco, abundando ambos en la justicia del homenaje, el hombre que por su comportamiento, se ha hecho acre-

edor á la admiración y al respeto de todo el vecindario.

Finalmente, el señor Lope, con palabras entrecortadas por la emoción, y evocando recuerdos que hicieron asomar las lágrimas á los ojos de los concurrentes, expresó su más profundo agradecimiento, tanto á los iniciadores como al pueblo todo, por la inmensa satisfacción que le habían proporcionado. Vivas estentóneas y aplausos entusiastas acogieron sus últimas palabras, que más que pronunciadas fueron musitadas por el corazón asomado á sus labios.

El acto resultó brillantísimo.

De propio intento dejamos los nombres de la digna Comisión organizadora para el último; porque si bien es verdad que este ha sido el puesto que voluntariamente ha ocupado en todo, no es menos cierto que nunca mejor aplicado que ahora, el que los últimos serán los primeros, y que no puede menos de ser así, dado que con su noble iniciativa han puesto muy alto el pabellón y el nombre de Villa del Rio eran estos, señores Serrano (don Pedro y don Francisco), Ceba (don Francisco y don Rafael), don Pedro Mantas, don Eugenio Isla, don Rafael Luque, don Bartolomé Agudo Polo, don Ricardo García, don José García Rabal, don Juan Cerrillo, don Manuel Rojas, don Sebastián Centella y don Ildefonso Calleja.

Mi más cordial enhorabuena al festejado, al Ayuntamiento, á la Comisión y al pueblo en general, rogándoles prosigan el camino emprendido, que poblaciones en las que el sentimiento de la gratitud anda con la pujanza que en esta, se hacen merecedoras de la grandeza, elogios y hermosos porvenir que para mi Villa del Rio deseo.—VICENTE SOTO.

## Francisco Moltó Aura

Medicina :: Cirugía

Partos :: Enfermedades del pecho

APLICACION DEL 106 Y 614

Góngora, 2 (entrada por Julio Burell)

CONSULTA. DIAS LABORABLES, DE 12 A 2.—DIAS FESTIVOS, DE 12 A 5.

## INSTRUCCION PÚBLICA

La Junta de Derechos Pasivos en vía 7.672'10 pesetas para pagos de pensionistas y jubilados en el mes de Mayo.

—Se ha concedido la pensión de 1.333'32 pesetas, á D.ª Carmen Montesinos, viuda de don Enrique Villegas.

—La Sección administrativa de primera enseñanza devuelve á don Rafael Cañero, maestro interino en Cabaña la iniciativa que eleva al director general de primera enseñanza en solicitud de licencia, por estar prohibido reiteradamente á dichos maestros que se les conceda licencias de ninguna clase.

—La Sección remite á la Dirección general el expediente instruido por la Junta local de Montoro, para la formación del distrito escolar denominado El Retamar, y creación en el mismo de una escuela nacional de niños.

## NOTICIAS

### LOS CABALLEROS

#### DE LA INMACULADA

Se recuerda á los Caballeros de la Inmaculada que la Misa de Congregación es á las once en San Hipólito y que tienen bancos preparados para la misma, formando aprisco, junto al conmutatorio.

### HABILITACION DEL CLERO

El lunes se abrirá el pago de la mensualidad corriente al clero y monjes de esta capital.

### HUELGA EN PEÑARROYA

El gobernador civil dijo esta mañana á los periodistas que según le telegrafía el alcalde de Pueblo Nuevo, el Sindicato de obreros de Peñarroya ha presentado el oficio de huelga, que comenzará el próximo lunes.

### PARRICIDIO Y SUICIDIO

En el cortijo «Arreñicos», de Izájar, fué herida de arma de fuego María Caballero Campillos, de 35 años, por su esposo Luis Córdoba Tejar, de 45 años.

El agresor creyendo que había matado, se dio á la fuga, y en el arroyo «Carbonero» se disparó un resaca incrustándosele la bala por debajo de la barba y dejándole cadáver.

El Juzgado instruyó las diligencias de rigor.

### MADRINA DE GUERRA

El soldado Pedro Ayons y Gutiérrez, perteneciente al batallón expedicionario de Yanga que se halla en el campamento de Yanda (Canta), nos escribe expresando sus deseos de tener madrina de guerra.

### CASA DE SOCORRO

Hoy han sido ecurados: Rafael Duart Valverde, de esguince en el brazo izquierdo Manuel Suárez Sánchez, de contusiones y erosión en la mano izquierda y en diferentes partes del cuerpo, y Rafael Ortega Gamero, de la fractura de tercio superior de la pierna derecha.

### EL SAGRADO CORAZÓN

La novena al Sagrado Corazón comenzará este año en San Hipólito el día 9 y predicará todos los días el R. P. Luis Gonzaga Navarro, S. J.

El 17 será la procesión.

El día 8, fiesta del Sagrado Corazón, Misa solemne á toda orquesta, con sermón por el R. P. Francisco Messeguer, S. J.

### RECLAMADO

Ha sido detenido en Fernán Núñez Francisco García Sánchez, que estaba reclamado por el Juzgado.

### POR ESTAFA

En Castro del Rio han sido detenidos José Jiménez Royán (a) Panduro y su hermano Rafael, complicados en la estafa de dos caballerías.

### AEROPLANO

A última hora de la tarde de ayer aterrizó en la margen izquierda del Guadalquivir un aeroplano Havilland conducido por el capitán de ingenieros señor Boix, el cual llevaba como observador á un suboficial de Infantería.

A causa de lo resentado del terreno sufrió averías de importancia en el tren de aterrizaje, además de la que tenía en el motor, que fué la que le obligó á tomar tierra.

Procedía de Cuatro Vientos y se dirigió á Sevilla, á donde han marchado los avistadores por tren.

El aeroplano será desmontado y conducido por tren á la capital vecina.

## EL TIEMPO

Llevamos unos días que no parecen propios de la estación. Hay que vestir de invierno y salir con paraguas á la calle. La temperatura máxima fué ayer al sol 28 y á la sombra 21'40. Mínima, 11'80. Barómetro, 750. Higrometro, 76.

Hoy ha llovido á diferentes horas.

## CARTERO

Ha sido nombrado cartero de «La Parrilla» Antonio Rodríguez López, por renuncia de quien le desempeñaba.

## RESCATE

En Nueva Carteya ha sido rescatado un mulo que se le extravió el 27 del actual al vecino de Castro del Rio don Diego Clavero Melendo.

## CAMARA OFICIAL AGRICOLA

Este organismo celebrará sesión ordinaria el día 5 de Junio y será muy importante porque se informará á los vocales del estado en que se encuentra el asunto del Catastro, de la conveniencia de determinar la fecha para celebrar una Asamblea de Cámaras Agrícolas, con el fin de acordar la forma de llevar á la práctica las conclusiones adoptadas en la que tuvo lugar en Madrid el día 5 de Abril próximo pasado, y de los medios ó formas que deben emplearse para procurar que los cereales tengan en la próxima cosecha el precio remunerador á que aspira el agricultor y no se produzca una baja que cause su ruina.

## EL CONSULTOR

### DE LOS BORDADOS

El cuaderno 419 que hemos recibido tiene 61 dibujos de escudos, letras, enlaces, etc.; el suplemento de labores 9 la lámina cromolitografiada 6, y además dos patrones de encaje.

El cuaderno 420 tiene 58 dibujos, tres el suplemento de labores y dos patrones.

## AGRESION

Dicen de Hornachuelos que al pasar el jefe de Telégrafos, don Juan Bonachera Arias, por la calle Castillo, fué agredido por José Hurtado Cuesta, con una cuchilla de zapatero. No le alcanzó por la intervención de los transeúntes.

## CADÁVER

En Alcolea ha aparecido el cadáver de Antonio Martínez Gómez, que pereció ahogado el día 27 del pasado mes, en ocasión de estar cortando leña.

## LAS DAMAS DE LA CRUZ ROJA

La señora de Fernández de Mesa (D. Rodrigo), ha recibido de doña Carmen Arnaiz, viuda de Tienda, un precioso mantel y sobre mantel para el altar de la capilla del dispensario de las Damas de la Cruz Roja.

El mantel tiene un hermoso encaje de tres cuartos de ancho de tul y oro y el sobremantel encaje de igual riqueza y de una cuarta de ancho.

## FARMACIAS

Mañana domingo estarán de guardia las farmacias de don José García Martínez, don Luis María Fernández, Gondomar; don José Hidaigo Barcia y señora viuda de Montilla.

## DETENIDO

Por escándalo en la calle Moreria ha sido detenido Pedro González Díaz.

## MULO

En el Asilo ha quedado depositado un mulo encontrado sin dueño.

## VEREDICTO

En la vista de la causa instruida en Córdoba, por rapto, contra Fernando Bernal Muñoz, el jurado dió veredicto de inculpabilidad siendo absuelto el procesado.

## EL CABELLO

Se conserva bien si se le cuida; necesita higiene. El cabello descuidado se vuelve áspero y gris, se reseca y cae. Para evitar esto es preciso comunicarle nuevo vigor, aplicándole un buen nutritivo. El mejor es «La Flor de Oro», incomparable para fortalecer el cabello y conservarlo abundante, suave y con su color primitivo y sin canas. Se vende en las perfumerías y droguerías.

## DOS PUEBLOS

Notas de Caresbuey y Fuente Obajuna, véanse en cuarta plana.

## 300 RESES VACUNAS

Se acogen 300 reses vacunas y doscientos primales de corda para espiadero, buenos abrevaderos y sotos en el Guadalquivir. Informarán Paseo la Victoria, 4. Días laborables de 9 á 1. 10-7

# Telégrafo y Teléfono

El nuestro correspondiente en Madrid "AGENCIA MENCHETA"

MADRID DESDE LAS 2 A LAS 7 DE LA TARDE

## POLITICA

### En Palacio

Hoy han estado cumalimentando al Menar a los embajadores de Bélgica, Estados Unidos y Bolivia con sus señeras.

### Senador vitalicio

También estuvo el Presidente, el cual despachó con el Monarca y puso a la firma un decreto nombrando senador vitalicio a don Antonio Rey Villanueva.

### No es verdad

El marqués de Alhucemas ha desmentido la noticia de que el teniente general señor Primo de Rivera haya dimitido el cargo de capitán general de Cataluña.

### Temblemos

El Comisario superior de Marruecos telegrafía diciendo que no ocurre novedad.

### Dimite Aizpuru

La prensa comenta la noticia de que el general Aizpuru está disgustado con motivo del pacto con el Raisuni y con motivo de lo ocurrido en el Consejo de ministros del jueves en el que los ministros aseguran al general que el pacto con el Raisuni estaba hecho y que lo único que quedaba era aceptarlo, y en esto opina el ministro de la Guerra que estriba la responsabilidad.

La opinión del general es de una lógica irrefutable.

### Consejo

El lunes habrá Consejo de ministros.

### De Gobernación

El Duque de Almodóvar nos ha dicho que le ha visitado el gobernador civil de Barcelona el cual marchó esta tarde á la ciudad condal.

Habiendo de la reunión de consulta en Barcelona de la que dimos noticia el pasado miércoles, dijo el ministro que era verdad en efecto, pero que no había versado sobre la situación que atraviesa Barcelona sino sobre otros asuntos.

De la huelga de transportes nos dijo el duque que se iba intensificando.

el transporte y que hoy circulaban mas carros.

### Barber

Un redactor de la Agencia Mencheta ha visitado al gobernador de Barcelona y ha conferenciado con él sobre la situación de Cataluña.

Dice que conoce Barcelona porque la ha visitado en varias ocasiones y ha vivido allí varios años.

Además sus relaciones con la prensa de la localidad y las conferencias tenidas con el ministro que le ha facilitado toda clase de antecedentes sobre el problema de Cataluña, le facilitan su gestión.

Tiene deseos de intervenir con buena voluntad y con el apoyo que le prestan y que cree merecer conseguirá encauzar la situación ó el menos atenuar sus deplorables efectos. Es lamentable lo que ocurre actualmente y para evitarlo intervendrá cuando llegue en la huelga existente.

Es partidario de la intervención del Estado en estos conflictos y no lo es de medidas excepcionales, á las cuales tiene el gobierno el criterio opuesto.

Le preguntamos su opinión respecto al debate de ayer en el Congreso y Barber se negó á hacer declaraciones políticas, que pudieran contribuir á empeorar la situación.

Dijonos que trabajará con los diversos bandos para buscar soluciones armónicas.

Esta noche marchará á Barcelona acompañado de su secretario particular y de un taquígrafo.

### A Marruecos

En breve se enviarán á Marruecos nuevos elementos de aviación, para reforzar las escuadrillas allí existentes.

También se enviarán bombas incendiarias.

El primer aparato que irá será un Bristol, pilotado por el teniente señor García Mourín, que llevará de observador al teniente de artillería señor Arizón.

Después irá el otro pilotado por el

## Máquinas para hacer calceta

Legítimas alemanas K. T. H. A. G.

Enseñanza gratis sin limitación de lecciones, confeccionándose toda clase de prendas.—Ventas al contado y a plazos.—Únicos depositarios en Córdoba y su provincia.—Entrega inmediata.

ALFONSO XIII, 26.—CÓRDOBA.—ALFONSO XIII, 26

VIUDA E HIJO DE LUIS DE LA TORRE Y C.ª, S. EN C.

Continuadores de Viuda de J. Capdeville

Alfonso XIII, 26 — LA PALMA — Alfonso XIII, 26

CONSULTAS GRATIS POR CORRESPONDENCIA



### Mujer triunfante

es la que pone sus encantos al amparo de la salud.

La mujer agostada en plena juventud por la anemia, regenera su organismo rápidamente, asimila vigor y energía, corrige radicalmente su inapetencia y recobra sus hechizos perdidos, con el reconstituyente que los médicos más ilustres recomiendan

## El Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina. AVISO: Rechace todo fraude que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en relieve.

## Bombas, Ventiladores, Motores Generadores, Transformadores

SOCIEDAD ESPAÑOLA MAQUINARIA MARELLI

MADRID: Prim, 5.-Apartado 623

SEVILLA: Tetuán, 23.-Apartado 155

# VINOS BENAVIDES BURGOS

DE DON JUAN DE BURGOS LUQUE (Agülar de la Frontera)

Procedentes de su Lagar, que fué premiado en Jerez con el

# ÚNICO

premio consistente en un diploma de honor y 750 pesetas

# HERNIADOS (QUEBRADOS)

**Interesa saber:** Que el reputado ortopedista de Barcelona con nombre oficialmente registrado, Sr. Torrent, está en el momento de preparar un aparato de curación para las hernias. Este aparato que se llama "HERNIA" es el más perfecto que se ha inventado hasta ahora para curar las hernias. Se trata de un aparato que se coloca sobre el abdomen y que actúa sobre el punto débil de la pared abdominal. Este aparato es el único que garantiza la curación definitiva de las hernias. Si se quiere saber más sobre este aparato, se debe escribir al Sr. Torrent, en el hotel de España y F. and en Barcelona. Dado el día 10 de presente mes.

**NOTAS:** En Sevilla el viernes día 8 en el hotel Royal, en Huelva el sábado día 9 en el hotel Madrid, en Andújar el lunes día 11 en el hotel España, en Jaén el martes día 12 en el hotel La Rosario, y en Lucena el miércoles día 13 en el hotel La Suiza, donde así mismo podrá visitarse toda cuanto se desea, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, de lunes a viernes. Teléfonos y despacho en Barcelona: Unión 13, CASATORTENT.

## Peligra vuestra salud.—Ojo en no ser engañados

**SE IMPONE LA VERDAD.—ADVERTENCIA.** Para evitar perjudiciales equivocaciones debe saberse siempre que esta reputada casa nada tiene que ver con otros nombres parecidos e iguales al de esta conocida casa y que pueden fácilmente confundirse, todo el que quiera ver por su salud, debe tener un grandísimo cuidado en no equivocarse, cerciorándose y asegurándose primero siempre, de que realmente trata con el reputado especialista señor Torrent de nombre oficialmente registrado, el único verdadero, debiendo por tanto buscar y preguntar siempre en los hoteles por el especialista señor Torrent de nombre oficialmente registrado, que es la garantía absoluta de todos los heridos.

teniente de carabineros don Luis Ruaro.

Del aeródromo de los Alcázares se enviarán a Melilla dos hidroaviones.

### En Guerra

Hoy han visitado al ministro de la Guerra los generales Alvarez Rivas y Tuero y el teniente coronel Sr. Millán Astray.

### La ley seca

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro representante en Washington comunicando que el gobierno de aquel país ha dispuesto que cualquier barco que saiga con posterioridad al 10 de Junio no podrá llevar en su cargamento bebidas alcohólicas si toca en un puerto de América del Norte.

### Sectarismo de un rector

Una comisión de estudiantes ha visitado al ministro de Instrucción Pública, para protestar contra el rector de la Universidad de Madrid, el cual ha dejado en dos asignaturas, para que se examinen en Septiembre, a los escolares que firmaron la convocatoria para celebrar un mitin, en el que se acordara contra el rabioso sectarismo de ese liberal de boquilla, que fuese día de fiesta el de Santo Tomás de Aquino.

Salvatierra, que es el verdadero autor de la supresión de esa fiesta al angel de las escuelas, dijo que hablaría con Carracido y que suponía se trataba de una equivocación.

### En el Congreso

En el Congreso había esta tarde poca animación. Se comentaban entre los concurrentes las palabras de Alcázar y Zorrilla al terminar ayer la sesión, que dijo, en contra de lo afirmado por el Gobierno, que no había sido aprobado el pacto con el Raisuni.

Este pacto lo consideraban decisivo los militares.

### Aizpuru dimitió

La noticia de haber dimitido el general Aizpuru la cartera de Guerra es exacta, pero se encargó el ministro de Marina de que desistiera de su dimisión y le convenció.

El Consejo que se celebrará el lunes próximo será muy importante porque en él el general Aizpuru hablará claramente exponiendo su pensamiento sobre Marruecos en toda su integridad así como sobre el pacto con el Raisuni.

## MARRUECOS

### Parte Oficial

Al comandante general de Ceuta le participan desde Laracha que han embarcado en el vapor «Remeu» los contingentes del cupo del año veinte que han sido licenciados y que pertenecen al batallón de América, Bailón Compañía expedicionaria, séptima Compañía de Intendencia, Ambulancia expedicionaria, octava Compañía de Sanidad Militar.

En el resto de la zona occidental, sin novedad. Zona oriental.—Fuerzas de Policía indígena de la posición de Azzid. de Midar han sostenido tiroteo con unos merodeadores en las proximidades de Aix Kert, causándoles diez muertos y numerosos heridos.

Entre los muertos figura un próximo pariente del moro rebelde Burrahal.

Nuestras bajas han sido diez muertos y ocho heridos, todos de la policía indígena.

### Dice Silvela

Melilla.—El Comisario al recibir a los periodistas les dijo que al llevarse el convoy a la posición de Tizzi Azza se había sostenido un fuerte combate frente a la Loma Colorada, posición que hay que tomar todos los días para que pueda pasar el convoy.

El combate se desarrolló en un extenso frente.

Los enemigos han emplazado un cañón frente a la posición de Tizzi Azza, habiendo hecho varios disparos contra la misma, ocasionando grandes daños.

### Los del tercio

Algeciras.—Las fuerzas del tercio han recibido órdenes de marchar precipitadamente a Ceuta, en vez de marchar a Madrid, a donde iban para recoger la bandera que le había sido concedida.

La noticia se comenta, por suponerse que es debida a sucesos desagradables desarrollados en aquella zona.

Las fuerzas embarcaron en dos vapores de la Compañía Transmediterránea.

## BARCELONA

### El crimen de hoy

A medio día, en la calle Tarantifa, iba una tartana guiada por José Enriquez Puig.

Un desconocido le salió al paso y le prohibió que fuera con la tartana en dicha dirección, a lo cual se negó el conductor, que tenía que entregarla a su padre que le esperaba en la Barceloneta.

El desconocido entonces hizo varios disparos, hiriendo a Enriquez en el antebrazo derecho y luego se dio a la fuga.

### Atraco

En el Paralelo trafaron hoy dos sujetos de robar a un individuo, pero ésta los ahuyentó.

En la calle de Bailén también intentaron un atraco contra un caballero, no pudiendo efectuarlo.

### Sepelio

Se ha efectuado el sepelio de Tomás Surient, somatenista asesinado el miércoles.

### Italianos

Procedente de Palma de Mallorca, llegó el embajador de Italia acompañado del agregado militar coronel Marengo.

El martes marcharán a Madrid.

### Vis'a

En la Audiencia se ha visto hoy la causa instruida contra dos individuos por delitos de asesinato frustrado en las personas de los generales Matínez Anido y Arlegui.

El fiscal retiró la acusación contra uno y la mantuvo contra Manuel Talens, pero el jurado dió veredicto de culpabilidad y ambos han sido puestos en libertad.

### Los que trabajan

En el gobierno civil han facilitado hoy una nota oficiosa diciendo que en los pueblos trabajan 283 individuos pertenecientes al monteplé de San Pedro Pescador.

### Cierre

Continúa el cierre de algunas fábricas por falta de primeras materias.

En algunos establecimientos de comestibles comienzan a escasear los artículos, sobre todo el azúcar.

### Incendios

En Tarrasa un incendio ha destruido un almacén y taller de maderas. Las pérdidas se calculan en cuarenta mil duros.

En la fábrica de órganos de Reset se ha declarado un incendio. Las pérdidas se calculan en 150.000 pesetas.

### La Mancomunidad

El Presidente de la Mancomunidad ha facilitado hoy a la prensa una nota oficiosa que dice que ha preparado las brigadas sanitarias para que trabajen, y que cree que los huelguistas no entorpecerán su labor, respetándolos.

Recuerda que en 1910 hizo labor análoga y que no protegió cuando se le entorpeció.

Hubo entonces excesiva benevolencia que no debe existir ahora.

Si viene el nuevo gobernador se le recordará la prudencia de entonces y se le dirá que la prudencia es una virtud que ya ha desaparecido.

La Mancomunidad no está dispuesta a que se comporten con ella como en la fecha citada.

## Miscelánea

### La fiesta de la flor

Esta mañana ha comenzado la fiesta de la flor, pero el tiempo lluvioso le ha restado esplendor.

Las señoritas encargadas han asaltado los establecimientos públicos, las oficinas y los tranvías, obteniendo una recaudación de importancia.

A las 11'30 de la mañana han salido en coche descubierta la reina y los infantitos.

Detrás iban en otro coche la Duquesa de San Carlos y el marqués de Bendaña.

Las señoritas asaltaron los coches y colocaron muchas flores a la Reina y a las infantitas, que repartieron bastantes monedas.

Poco después salió el Rey con el marqués de la Torre y se repitió la escena.

El Presidente estuvo en Palacio a despatchar con el monarca y a la entrada y a la salida le dedicaron flores que pagó con monedas.

### Oposiciones

Se autoriza al Vicario general castrense para que convoque oposiciones en esta Corte, para cubrir veinte plazas de capellanes segundos del Cuerpo Eclesiástico del Ejército.

### "La Gaceta"

La de hoy publica una disposición sobre el cultivo del algodón.

Nombrando a don Ricardo González Pérez, jefe superior de Fomento. Idem jefes de primera clase, segunda y tercera, respectivamente, a don Federico Izquierdo, don Rafael Peláez y don Ricardo Serantes.

Idem consejero del Consejo Superior de Montes a don Ricardo Olazabal.

Admitiendo la dimisión que tenía presentada el delegado regio del Trabajo en Barcelona.

### Concurso

Se anuncia concurso para cubrir dos plazas de teniente ayudante de profesor que existe en el Colegio preparatorio militar de Burgos.

### De Guerra

El «Diario Oficial del Ministerio de Guerra» publica una orden autorizando al general de división don Francisco Salavera, para que fije su residencia en Barcelona.

Idem modificando el plan de estudios de la Academia de Sanidad Militar.

Idem separando de la Escuela Central de tiro al comandante don Leopoldo Montilla el cual quedará en situación de disponible en la primera región.

### Proyectil

Se ha enviado al juzgado el informe de los peritos armeros sobre el proyectil que hirió al novillero Jumillano. Era de calibre 7, de plomo, no pudiendo precisarse si se trata de un proyectil de Maüsser.

Parece que la muerte de Jumillano ha sido producida por la peritonitis traumática.

La herida que le causó el proyectil era de derecha a izquierda y de atrás a delante en plano horizontal.

### Los regulares

Cádiz.—Procedente de Madrid llegaron los regulares de Ceuta.

Se alojaron en el cuartel de Santa Elena, donde ha ido numeroso público con objeto de ver la bandera.

El teniente coronel López Arenas viene muy satisfecho de las atenciones que le han dispensado los Reyes, el pueblo de Madrid y sus compañeros de armas.

A la una de la tarde han embarcado los regulares en el vapor «Barceló», tributándoseles una despedida cariñosa y entusiasta.

Figuraron en ella los dos generales de la guarnición, todas las autoridades, música y un gran gentío.

### El algodón

El Real decreto que hoy publica la «Gaceta» sobre el cultivo del algodón en España, dispone que en todas las zonas donde haya obras hidráulicas y clima cálido, se hagan ensayos para ese cultivo, que darán admirables resultados.

La industria textil consume algodón por varios centenares de millones que salen anualmente de España con perjuicio de la economía nacional.

Se crea un comité, cuyo presidente será el de la Junta de protección de la producción nacional, el cual redactará un proyecto de reglamento para este decreto.

### El Médico Oculista

## Pedro Zapatero Vicente

ha trasladado su Clínica y domicilio a la calle Braulio Laportilla, número 1, primer.

## De Sociedad

Mañana son los días de don Lisardo Tirado López, don Isaac Barrera Ledesma y doña Clotilde de Arriero.

—Ha regresado de su casa de Puente Jénil la señora Condesa viuda de Casa Padilla.

—Se ha concedido la vuelta al servicio activo a nuestro paisano el teniente coronel de la Guardia civil don Pedro Vacas.

## Notas agrícolas

España hace grandes progresos en el empleo de los abonos minerales

¿Quién habría pensado hace diez o quince años el gran progreso que se observa actualmente en numerosas regiones de España en el empleo de los abonos químicos!

Unos años antes de la guerra la mayoría de los agricultores del Norte no empleaban más que escorias o superfosfato; hoy en día, hasta en regiones apartadas de Galicia, hasta en el interior de la provincia de Pontevedra, como nos contaba el infatigable ingeniero agrónomo de la provincia, don Jesús Andueza, que tanfísimo ha luchado contra el fraude de los abonos, los labradores piden también nitrato de sosa, sulfato de amoníaco y sulfato de potasa.

En las Castillas ya no se contentan los labradores con el superfosfato; ya comienzan a saber que la tierra con un solo abono se esca y a perder, se esquilma; por eso el nitrato de sosa es de uso bastante corriente y las sales potásicas completan útilmente las fórmulas.

En Levante han comprado los agricultores en los tres primeros meses de este año más potasa que en todo el año 1921, porque ven la absoluta necesidad de completar el superfosfato y el sulfato de amoníaco con el nitrato potásico, en su deso de aumentar las cosechas y mejorarlas en calidad.

Pero como tan hermoso cuadro de progreso agrícola aun presenta numerosas sombras de retraso, debido sobre todo a la ignorancia, aconsejamos que los labradores que aun no conocen los buenos efectos de las fórmulas completas, ensayen en sus próximos cultivos como fórmula general (exceptuando para los prados y plantas leguminosas) por 100 kilos de mezcla:

Superfost.º de cal 18 20 6 16 18 55 %  
Sulfato de amoníaco. . . . . 30 %  
Cloruro ó sulfato de potasa. . . 15 %  
ó bien antes de la siembra:  
Superfosfatos de cal. . . . . 80 %  
Cloruro potásico. . . . . 20 %

y cuando las plantas alcancen la mitad de su desarrollo:

Nitrato de sosa ó de cal, 1 a 2 kilos por área.

Una pequeña advertencia debemos hacer: Para tener seguridad de obtener excelente cloruro potásico (y no sales brutas con más de 50 por 100 de sal común), es conveniente exigir en todos los sacos el característico precinto con las palabras «Kaliyndikat. Berlin».

### Macharnudo

## Fino La Riva

### Jerez

## GOBIERNO CIVIL

Se ha ordenado el traslado a Málaga del recluso Antonio Vela Paz.

\* Se han expedido licencias de caza a don Pablo López Entrón, José Pando Jiménez, Juan Ruiz Núñez y don Félix Vega Moyano, de Pueblo Nuevo; don Juan Palomares García y don Domingo Castro Cantador, de Villanueva de Córdoba; don Francisco Guerrero Ruiz, de Encinas Reales y don Francisco Cuenca Burgos, de Lucena.

\* Se ha inscrito el reglamento del Circolo Recreativo de Baena.

## La Exposición de trabajos manuales

### Los premios

Terminamos hoy la publicación de los premios adjudicados en esta exposición:

Tercera sección.—Flores y frutas. Grandes diplomas de honor: Señoritas Virtudes Martínez y Serafina Almonara.

Diploma de honor, señorita Josefina Torrellas Calzadilla.

Mención honorífica, doña Rosa López Piqué. Premios: Doña Carmen Font Pérez, 100 pesetas; señoritas Antonia Madueño, 50; Estrella de Montis, 50.

Cuarta sección.—Enajez. Premios: Señoritas Trinidad Casanova, 100 pesetas; doña Adoración Marín, 100; Doña Tomasa Gordillo, 100; D.ª Rafaela Fernández Ruiz, 50; doña Araceli Poole Ceballos, 50; doña Rosario Trigo, 50; doña Dolores Millán Gordillo, 50; doña Rosalía Pérez Hornero, 50, y doña Amalia Satragno de Sierra, 50.

Menciones honoríficas a los bordados en color, de doña Rosario Trigo y doña Carmen Ager y Notario, y a los bordados en blanco, de la señorita Estrella Montía.

Quinta sección.—Géneros de punto, a mano y a máquina, desierta.

Tercera parte.—Primera y única sección. Trabajos manuales artísticos no comprendidos en las secciones anteriores, (en cartón, junco, mimbre, paja, cáñamo, sambre, corcho, hojalata y cristal; juguetería.

Jurados: Señores Ortíz Belmonte, Conde de Casa Chaves y Ruiz Martínez.

Diploma de honor, don Ricardo de Villa-Zeballos. Premios: Don Joaquín Dominguez, 150 pesetas; don Juan Ventura Hernández, 50; señoritas Estrella Montis Romero, 75; María Marín Ribes, 75; don Pablo Luque Castro, 25, y doña Antonia Madueño, 25.

Menciones honoríficas, don Juan Manuel Liguna y señorita Rafaela Fernández.

## Sociedad de Ganaderos

### DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

Precios de cotización del 4 Junio hasta nuevo aviso.

Vaca, con hueso, kilo 3,30 pesetas; id. sin hueso, 2,40.

Ternera, con hueso, 3,70; id. sin hueso, 5,00.

Mucho, a 2,70.

Registro del 2 de Junio de 1923.—Semana del 3 al 9 de Junio.

### MAYORES

Don Rafael Pérez, 2 a 3 05; don Juan Felipe Pérez, 2 a 3 06; don Rafael Enriquez, 8 a 3 06; don Rafael Navajas, 1 a 3 06; don Antonio Morino, 3 a 3 06; don Francisco Amián, 3 a 3 06; don Antonio Miranda, 3 a 3 06; don Esteban Galán, 15 a 3 06; don Antonio Terralbo, 6 a 3 06; don Pío Jiménez, 2 a 3 06; don Manuel Gavilán, 2 a 3 06; don Faustino Almagro, 4 a 3 07; don Esteban Díaz, 10 a 3 09; don Pedro Fernández, 8 a 3 10 y don Francisco Martínez, resto a 3 10.

### TERNERAS

Don Rafael Navajas, 2 a 3 50 y don Rafael Enriquez, 4 a 3 50.

### MENORES

Don José León, 4 a 2 20; don Antonio Salcedo, 4 a 2 20; don Bartolomé Piñor, 7 a 2 20; don José Jiménez, 30 a 2 21; don Francisco P. Jurado, 20 a 2 21; don Pío Jiménez, 10 a 2 21; don Rafael Salinas, 10 a 2 22; don Mariano Z. fra, 12 a 2 22; don Antonio Requena, 20 a 2 22; don Diego del Río, 20 a 2 23 y don José Jiménez, resto a 2 26.

Los precios libres para el entrador son:

De 2'86 a 2'87 para el ganado vacuno; de 3'27 para ternera; de 1'97 a 2'03, para lanar y cabrio.

## Aires de fuera

Dudamos si dirigir estas líneas al Centro de Expansión Cemerol del Ministerio de Estado ó la Dirección de Comercio del Ministerio del Trabajo. Ambos centros deben conocer una publicación editada en lengua castellana por la Asociación General para la exportación de Suecia y estos organismos han podido leer en la página 38 del número de Abril como se esfuerzan los países nortefos para llamar la atención de España y principalmente de las Repúblicas Americanas.

El anuario para 1923, profusamente repartido, contiene datos y noticias sobre todas las manifestaciones de la vida y de actividad suecas, en cuyo volumen se abarca con el mismo interés cuanto constituye el esfuerzo evolutivo del país escandinavo.

Esta propaganda, una de tantas destinadas principalmente a nuestras antiguas colonias en las que todas las naciones se disputan su influencia mercantil, debe servirnos de estímulo para la lucha comercial en aquellos países en los que debemos tener posiciones preferentes, redoblando nuestro esfuerzo en cuanto interés al fin principal, utilizando los elementos de cooperación que para ello poseemos.

Nuestras publicaciones de esta índole, reducidas en número por la falta de consignación presupuestaria, deben de ampliarse considerablemente acompañándolas a las circunstancias y orientadas con exactitud por un espíritu de fina observación. Más no debemos limitarnos a acudir a la concurrencia con otros a esos mercados generales, sino también habremos de dirigir nuestro esfuerzo a presentarnos en el comercio interior de nuestros competidores, seleccionando previamente nuestras ofertas a aquellos de nuestros artículos que de una manera directa ó indirecta se consumen en los respectivos países, no ofreciendo más que productos ó primeras materias en los que no quepa competencia. En el caso de Suecia ellos limitan el juego de sus ofertas a la madera y sus productos transformados a cierta especialidades de sus fierros y como manufactura a los aparatos telefónicos y a los rodajes. Nuestra contrapartida estaría basada en los vinos, frutos frescos y secos, maderas un estudio detallado del mercado no permita la aplicación de estos artículos.

En cuanto a la forma de la propaganda utilizaremos su propio sistema y su propia lengua. No me recia la pena de tratar del ahorro de un puñado de pesetas ante la conveniencia de la máxima utilidad del esfuerzo.

Creemos que nuestros Ministros cuentan con personal capacitado para estas empresas que antes de ser trabajo de gabinete lo deben ser de activa compañía para recoger hasta el último indicio de utilización y el servicio permanente de los agregados comerciales debe esforzarse con personal de la Dirección de Comercio que aquí sirva de apoyo para ilustrar a cuantos lo necesitan.

ANTONIO MIGUEL.

## Colegio Oficial de Médicos

### de la provincia de Córdoba

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y con arreglo al artículo 26 de nuestro Reglamento, se cita a Junta general extraordinaria para el próximo día 4 a las 21 horas, para estudiar la protesta de un señor colegiado, propósito de las futuras oposiciones a la Beneficencia provincial.

Córdoba 1 de Junio de 1923.—El Secretario, L. GONZÁLEZ.—V.º B.º El Presidente, BUENO.

## CHACHARAS

### MARIANO DE CAVIA

A punto de agotarse «Limpia y Fija», el primero de los volúmenes de las obras completas de Mariano de Cavia, la Casa «Renacimiento», editora de las mismas, ha puesto a la venta el segundo tomo, titulado «Cháchara», en el que se selecciona, previa una esmerada selección, los mejores y más amenos artículos que publicó con este título el castizo escritor.

La Casa «Renacimiento», ha acometido la magna empresa de difundir la copiosa labor de Mariano de Cavia, diseminada prodigamente en diarios y revistas.

## Dr. Roncal

Internista por oposición del Hospital Provincial — Enfermedades internas — Garganta, Nariz y Oídos Braulio Laportilla, 8, pra.

# GASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTA MARQUES DE BOIL, 2-CÓRDOBA

